



591 f 86

Mensaje N° 499 Junio 2001 p. 61



RODRÍGUEZ ELIZONDO, JOSÉ: **EL PAPA Y SUS HERMANOS JUDÍOS**, EDITORIAL ANDRÉS BELLO, SANTIAGO, NOVIEMBRE 2000. 238 PP.

El autor de este libro fue embajador de Chile en Israel desde 1997 hasta el 2000. Como tal, fue testigo cercano de la visita de Juan Pablo II a Israel al iniciarse el tercer milenio. Tocado por la emoción y utilizando una extraordinaria capacidad de análisis, profunda en los antecedentes, en los hechos mismos, en las posibles consecuencias. Luego de la lectura de este texto, no parece exagerado afirmar, como lo hacen los editores, que esta visita "produce el milagro de terminar con dos mil años de rencor entre católicos y judíos".

Abogado, periodista, escritor, Premio Rey de España de periodismo informativo (1984), Premio América del Ateneo de Madrid (1990) por su ensayo sobre las crisis de las izquierdas en América Latina, Rodríguez Elizondo sobresale por la profundidad y matices de sus análisis polítológicos. Él destaca que su libro está marcado por un "extremismo de centro". Yo agregaría que también está marcado por un inmenso humanismo, por un respeto muy hondo a cada ser humano.

En esta obra, el Papa aparece como el líder universal de un gran proyecto para el tercer milenio: el acercamiento entre las tres grandes religiones monoteístas, destinado a fortalecer la fe y la paz en el mundo. Aparece como un jefe religioso, pero a la vez como uno de los más grandes estadistas del siglo XX. Considerado a veces como conservador por sus posiciones al interior de la Iglesia católica, Juan Pablo surge como un gran innovador en la promoción del ecumenismo y de los dere-

chos de todo ser humano.

El joven Wojtila tuvo muchos amigos judíos, compañeros en su sala de clases, en sus juegos y actividades deportivas. Vivió y sufrió las dictaduras de Hitler y de Stalin. Por eso no le fue difícil dirigirse a los judíos como a sus "hermanos mayores". En cambio, en la visión de muchos católicos, tiende a desvanecerse un hecho fundamental: que Jesús, su madre y sus apóstoles eran judíos.

El autor, que salpica su libro con toques de humor, termina su obra con una evocación del "señor Cárdenas". Durante su exilio en Lima, en septiembre de 1982, el Cardenal Silva lo llamó personalmente para conversar "como dos patriotas", a la casa limeña de los salesianos. Don Raúl iba a presentar al Papa su renuncia por edad. "Acariciaba la ilusión hermética de que Juan Pablo lo mantuviera activo. Percibiéndolo, escribió para Caretas que "el Papa haría un espléndido regalo a los chilenos... si optara por aprovechar cinco años más su espléndida ancianidad... Pero Juan Pablo —tal vez porque no leía Caretas— no estimó del caso hacer la excepción que se le pedía y Chile se encontró, abruptamente, con que uno de sus mejores hijos salía del escenario... Su adiós final sirvió para brindarle uno de los reconocimientos populares más ecuménicos y vibrantes que se hayan dado en Chile".

El Papa, en cambio, a los 80 años ya no estaba activo como deportista, pero seguía ascendiendo en sabiduría; "desde la cima de Israel... pudo visualizar el umbral de la esperanza... porque su Dios, en su infinita sabiduría, no estimó prudente llamarlo a retiro".

Jaime Ruiz-Tagle

El Papa y sus hermanos judíos [artículo] Jaime Ruiz-Tagle P.

Libros y documentos

AUTORÍA

Ruiz-Tagle P., Jaime

FECHA DE PUBLICACIÓN

2001

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El Papa y sus hermanos judíos [artículo] Jaime Ruiz-Tagle P. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile